

## Place à des collectivités ZÉN !

---

Number 814, Fall 2021

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/96651ac>

[See table of contents](#)

---

Publisher(s)

Centre justice et foi

ISSN

0034-3781 (print)

1929-3097 (digital)

[Explore this journal](#)

---

Cite this document

(2021). Place à des collectivités ZÉN ! *Relations*, (814), 10–10.

# ESPOIR

## PLACE À DES COLLECTIVITÉS ZÉN !

Face à la crise climatique, « on le sait qu'il y a urgence d'agir. On a tout pour faire la transition. Alors on la fait ! » C'est avec cette attitude déterminée que Ian Segers convie ses concitoyens et concitoyennes à s'engager dans le Grand Dialogue régional pour la transition socio-écologique au Saguenay–Lac-St-Jean. Avec Québec, Laval et Lachine, le Saguenay est l'une des quatre premières collectivités ZéN (Zéro émission nette) lancées par le Front commun pour la transition énergétique du Québec (FCTÉ) le 12 mai dernier. L'objectif de cette phase initiale du projet : en créer 12 sur trois ans.

VOILÀ UN MOUVEMENT HORS DU COMMUN QUI PREND LES MOYENS DE RÉALISER SANS TARDER UNE TRANSITION ÉCOLOGIQUE JUSTE AU QUÉBEC !



« Il existe au Québec une multitude d'excellentes initiatives pour la transition vers une société post-carbone mais ces initiatives restent trop souvent isolées, contrecarrées par d'autres activités qui annulent leurs effets positifs, précise le FCTÉ sur son site Web. En invitant les acteurs d'un même territoire à créer ensemble leur vision et leur projet commun, le projet Collectivités ZéN mise sur une démarche territoriale pour briser les silos et dépasser ces obstacles. »

Priorité, donc, à l'action concertée, en s'appuyant sur la Feuille de route du Front commun, qui détaille les actions à prioriser dans différents domaines (transport, agriculture, économie, etc.). Priorité, aussi, à l'audace de penser que du Saguenay à Laval, des groupes mobilisés à la base peuvent mettre en branle un processus de transformation sociale majeure, sans attendre les gouvernements qui tardent à agir efficacement (et tout en maintenant la pression sur eux), cela malgré les défis importants que posent différentes formes de développement urbain ou techno-industriel.

La démarche se veut porteuse de justice sociale et inclusive en accordant une attention particulière aux populations vulnérabilisées et marginalisées qui sont souvent les premières à subir les conséquences des changements climatiques et de la crise écologique.

Pour en savoir plus : <[pourlatransitionenergetique.org](http://pourlatransitionenergetique.org)>

**Création d'un citoyen de Laval, une des quatre premières Collectivités ZéN à voir le jour.**  
Photo : Alexandre Warnet

1— Lire Dominique Bernier, « Vers un Québec ZéN », *Relations*, n° 807, mars-avril 2020.